
第 1 回集合研修（20220619）実行団体へのアンケートより 

（10 実行団体 15 名の回答いただきました。ご協力ありがとうございました。） 

 

(コメント) 

・評価の講義。他団体とフラットな関係で意見交換できること 

・再度各団体が目指すところがわかったのはよかったです。 

・各団体の事業計画内容がよく伝わり励みになりました。協力できる団体も分かりました。 

・他の団体発表が参考になった。 

・（自団体の）時間管理ができていなかったため。 

・さまざまな団体の取り組みをしっかり理解できたので。 

・団体発表の資料など詳しくわかりやすかった 

・時間通りに発表がまとめられた 

・まだ数字的に出せそうなところや誰が聞いてもわかりやすい説明などを加える必要があ

ると思った" 

・事前に全団体の事業計画書、資金計画書を共有していただいていれば、お互いの発表内容

が理解できたと思います。また、発表後に、参加団体からも質問ができれば、各団体同士が

知り合うことができ、これからの熊本を支えるコミュニティづくりにもつながりやすいの

ではないかと思いました。 

・活動計画の発表をメインに考えていたので、初めて発表を聞くアドバイザーさんに私たち

の想いを伝えきれなかった。 

・アドバイザーからの感想に対して、時間の関係で返答ができなかった。" 

・他の団体の困りごとなど共通する部位があることがわかったから。 

・もう少し簡素にしたら、事業内容ももっと伝わったかもと思いました。 

・団体間でいろいろと話せたり、活動を聞けたのは良かった。アドバイザーの方はみんなリ



アルで来てもらって話ができたら良かった 

・他団体の事業内容を改めて確認できた。グループワークでさらに深めることが出来た。 

色んな団体さんの活動を知ることが出来て良かった。 

 

 

（コメント） 

・河合先生の話がとても聞きやすかった。評価にワクワクするという話から始まり、理由に

も納得できました。 

・改めて評価とは、PDCA をどう非営利活動にも生かしていくのか、治療場面などでは日々

使いますが、地域を PDCA でみていくことの面白さと、全て共通しているなあと思いまし

た 

・時間が足りず評価の「物差し」をどう使えばよいか見えてませんが、勉強になりました。 

・評価方法が具体的に理解できた。理解が難しかった内容があった 

・アドバイスいただけたので。 

・具体例など詳しく説明頂いてわかりやすく吸収出来た。団体メンバーへの共有がまだ追い 

・概念としては理解しましたが、みなさんがどう行動されるのか具体的にもっと知りたかっ

たです。 

・なぜ絵本の配布をするのか”が伝わって、納得を得られたのがよかった。 

・私たちの伝えたい事を、もっと明確に言語化して想いを伝えることが大切だと感じた。 

ロードマップのお話や団体の課題がわかってよかったです。 

・２で答えた内容とリンクしますが、PO である河合さんやアドバイザーの方へうまく伝え

られてない部分があったため。 

・3 の問いの意味がいまいち分からないのですが、もし、河合さんの講義に対しての評価だ

としたら、少し難しい部分も多かったですが、したことに対して評価することの重要性を感

じられ、勉強になりました。 



・ビジョンについて考えさせられました。 

・的確なアドバイスをいただいたので。 

 

（コメント） 

・率直な意見交換が出来ました。 

・団体の中での擦り合わせや、アドバイス受けたりもできよかったが、他の団体ともっと繋

がりたかった 

・これも時間が足りませんでした。他団体との交流が出来るような時間があればと思いま

す。 

・様々な視点をもらえた。 

・他団体と情報共有ができてよかった。アドバイスももらえてよかった。 

・前向きな団体ばかりで刺激を受けたのでよかったです。 

・同じような内容で疑問に思ったり 

進むのに足踏みしてる点がとても似ていて参考になった" 

・ワークシートの質問をもっと少なくしてあったほうが、より深く考えたり話し合ったりす

ることができたと思います。 

・今回第 3 グループは、各団体が横浜のごみさん（以前熊本県庁にお勤めだった）とだけし

かお話することができず、グループ内の他の方とは話す時間がまったくなかったのが残念

でした。" 

・グループの団体が親近感を持ち、共に頑張ろうとという思いでまとまることができた。 

・1 回目ということもあり、自分たちの活躍に対してのグループワークに留まってしまった

ので、他の団体から見ての意見も聞いていけたらいいと感じた。" 

オンラインの参加だったのでミーティングの時など別でメンバーと繋がって共有できたら

よかったなと思いました。 

・雰囲気はとてもよく、今後グループ内での連携や情報共有など期待できると思いました。



ただ、時間があまりなくもう少しお互いの団体への質問等出来ればよかったと思いました。 

他団体の悩み事なども聞けて色々と参考になった 

・他団体と課題の共有をすることで自社を考えさせられるきっかけとなった。 

同じ悩みや壁にぶち当たっている方々と想いを共有できて頑張らないと！と思えたから。 

 

(全体的な感想・気づき・要望) 

・各団体からの参加者が増えても大丈夫でしょうか。会場的な限界もあるのかなと思いまし

た。（団体内での学びや共有のためにもご参加ください。会場については検討します。オン

ライン参加も） 

・口少なく山の中だなぁと。だからこその、モデルとなるように頑張りたいです。" 

・和気あいあいとした雰囲気を作ってくださり有り難いです。 

ありがとうございました。一日中研修ということと期間が少ないながらの活動しながらは

大変ですが、がんばります。引き続き、ご指導とご助言宜しくお願い致します。 

・グループワークは今後も同じグループだと伺いました。とても勉強になる団体の方々なの

で嬉しい反面、他の団体との交流も増やしていきたいと思っているので、その機会も頂ける

と幸いです。(組み立ての中で交流できる機会考えていきます) 

・これから頑張ります！懇親会などが開催されるといいなぁと感じました！ありがとうご

ざいます。（コロナ感染状況を見て考えます） 

・団体メンバーに共有する場合、どんな点を工夫したりわかりやすく説明すると良いのかが 

悩みます。資料はあるのですが団体な熱量やわかりやすさなど資料では伝えきれない内容

もあるのでいい伝え方などあったら教えて頂きたいです（百聞は一見に如かずーできれば

研修に参加ください。録画視聴も考えますね） 

・研修の時にシステムの登録の方法など各自のパソコンを使いながら説明していただける

と、事業実施が非常にやりやすいと思います。（集合研修ではなかなか時間がないので、別

途研修を考えるとか、考えてみます） 

・今後の研修会や毎月の報告会では、実務上の具体的なアドバイスをいただけると嬉しいで

す。（毎月の伴走支援フォローアップで行います） 

・実は不採択団体の方々から直接ご連絡いただいて、後学のためアドバイスが欲しいと言わ

れたので、私たちで申し上げられることはお伝えいたしました。（ありがとうございました。

団体からのご報告いただいています） 

・これからいろいろと見えてくる部分があると思います。よろしくお願いいたします。 

・アドバイザーの方々の助言があり、どのようなところを明確にしていくと、団体として深

まるかなど多くの学びを得ることができた。持ち帰ったことを、実際に意識して見える化し

ていきたい。 

・時間が限られた中での研修のため、団体発表では、的を絞った発表にした方が内容の濃い

発表ができるのではないか。(スライドを足した部分を中心に・・など) （今回は 1 回目で



したのでどうしても時間がかかりましたが、次回からは要点を絞った形で発表いただく予

定です） 

多くの実行団体と切磋琢磨して成長していく中で、他グループの他者からの視点がとても

参考になるのではないか。グループワークでは、お互いの計画に興味をもち、意見し学び合

う事で新たな気づきが更なる成長へとつながるのではないかと感じた。" 

・自分たちの団体のことだけでなく他の団体のお話も聞けてうなづける部分があり、課題解

決に向けて頑張ろうと思いました。 

・採択団体が多いためか発表時間が多く、グループワークの時間が少し少ない気がしまし

た。もしよろしければもう少しグループワークの時間を取っていただけると有難いと思い

ました。（はい、次回からは内容を検討いたします） 

・今回の事では無いですが、今後について、外部アドバイザーの方と「直接」話をする機会

をなるべく設けていただけたら嬉しいです。（対応は考えていきます。）それと、昨日ちょう

どマンスリーサポートの連絡が来ていたのですが、そこに書かれていた内容の締め切りが 5

日後でした。ママたちのすきま時間で動いているため、急ぎの仕事は負担となり、ゆくゆく

はメンバーが離れていくことにも繋がると考えます。今後は、提出物がある際は 2〜3 週間

前などできるだけ早く、遅くても 1 週間前にはお知らせいただけると大変助かります。よ

ろしくお願いします。"（失礼いたしました。提出物などの連絡は余裕をもってご連絡いた

します） 

・団体同士のコミュニティ形成ができる機会はあまりありませんので研修の機会を有効に

使わせて頂こうと思っています。 

・JANPIA のシステムの説明が難しかった。シンボルマーク取扱い方を学びたかったです。 

 （別途対応を考えます） 

 

 

 

 

 


